

Lección

Una entrevista con el jefe de personal

1 1. Antes había menos. 2. Antes estaba menos delgada. 3. Antes fumaba más. 4. Antes teníamos coche. 5. Antes jugaba peor. 6. Antes hablaba peor. 7. Antes íbais más. 8. Antes trabajaba más. 9. Antes salían más. 10. Antes era menos ruidosa.

2 1. Mi abuelo iba todos los domingos al fútbol. 2. Cuando yo era niño, tenía miedo de las tormentas. 3. Mientras ella hacía la comida, él ponía la mesa. 4. Siempre que él nos visitaba, nos traía flores. 5. Cuando nosotros estudiábamos en Salamanca, solíamos comer en un restaurante muy económico. 6. Todos los fines de semana Rodrigo daba un paseo por el parque. 7. Cada vez que él nos veía, nos pedía dinero. 8. La casa en donde mis abuelos vivían, tenía un jardín grandísimo. 9. Nuestro padre era un hombre muy liberal y siempre estaba dispuesto a dialogar con nosotros. 10. El niño estaba enfermo desde hacía dos días.

3 1. La semana pasada tuve mucho trabajo. 2. Ayer no pudimos ir a pasear. 3. El jueves pasado fue día de fiesta. 4. El año pasado María estuvo estudiando inglés en Londres. 5. Él vino ayer por la tarde en tren. 6. El domingo pasado fuimos a la ópera. 7. Ayer por la noche hubo un concierto de rock. 8. Ellos vivieron el año pasado en París. 9. La radio retransmitió ayer un partido muy interesante. 10. Ella trabajó el mes pasado en una empresa extranjera.

4 1. Pablo Neruda nació en Chile en 1904 y murió en Santiago en 1973. 2. En 1484 Colón llegó a España y habló con los Reyes Católicos sobre su idea de ir a la India por el Atlántico. 3. Los árabes estuvieron en España desde el año 711 hasta el año 1492. 4. La primera parte de *El Quijote* apareció en Madrid en 1605; diez años más tarde se publicó la segunda parte. 5. Pablo Picasso (1881-1975) ingresó a los diez años en el Instituto de Enseñanza Media de la Guarda, donde dio sus primeros pasos artísticos. 6. La Expo'92 se celebró en Sevilla. 7. En 1998 España se integró en la moneda única europea. 8. El huracán Mitch arrasó Centroamérica y causó más de 1.000 muertos. 9. La OTAN ordenó atacar Yugoslavia en marzo de 1999. 10. Günter Grass ganó el Premio Nobel de Literatura en ese mismo año.

5 1. Hoy hemos ido al concierto. 2. Esta tarde me he quedado en casa. 3. El herido ha tenido que ser operado enseguida. 4. Hoy ha hecho mucho frío. 5. Él siempre nos ha ayudado. 6. Este fin de semana no hemos podido jugar al tenis. 7. Mi hermano ha terminado este año sus estudios. 8. Esta semana he estado muy ocupado. 9. La función de teatro ha empezado hoy a las 7. 10. Hoy ha habido paella de primer plato.

Ilustraciones: Imperfecto/indefinido

Ayer no fue a trabajar porque le dolía mucho la cabeza. Aunque llovía/llovió a cántaros, ellos hicieron la excursión. Como no había entradas para el concierto, dimos/dieron un paseo por el parque. Cuando ella estaba/estuvo en Londres, la vida era más barata. Mi coche derrapó porque la carretera estaba muy resbaladiza. La casa donde nosotros vivimos/vivíamos antes tenía un hermoso jardín. La obra que vimos ayer nos gustó mucho. El avión no pudo/podía salir porque había mucha niebla. Cuando ella se casó, sólo tenía 18 años.

6

1. Cuando te he llamado esta mañana, tú ya te habías ido. 2. No sé dónde he puesto mis gafas. 3. Nosotros no hemos/habíamos podido ir al concierto porque se han/habían agotado las entradas. 4. Ella ha/había estado enferma toda la semana. 5. Cuando salimos de viaje, aún no había amanecido. 6. Los niños han/habían roto el cristal de la ventana jugando al fútbol. 7. Esta mañana no han abierto las panaderías por estar los panaderos en huelga. 8. Cuando ellos llegaron a la estación, el tren ya había salido. 9. Tú no me has/habías dicho todavía nada del asunto. 10. Cuando llegó Pedro, nosotros ya habíamos comido.

7

1. Nos iremos mañana... No, las haremos esta tarde; No sé si Carlos nos lo habrá reservado ya. Le llamaré ahora...; Seguramente él ya estará en casa; Esta tarde volveré a intentarlo y, si no hay suerte, tendremos que dormir...; ¿No hará todavía mucho frío...?; Hoy está lloviendo pero mañana ya habrá pasado la borrasca y brillará de nuevo el sol. ¿A qué hora saldréis mañana...?; Supongo que a las siete ya estaremos ahí; Mañana, cuando lleguéis, yo ya habré solucionado todo.

Ilustraciones: Uso de los tiempos de indicativo

Este verano hemos pasado... que nos habían recomendado unos amigos. Todas las mañanas íbamos a la playa. A veces nos quedábamos allí a comer, pero, por lo general, volvíamos al hotel, y después de comer, dormíamos la siesta. El primer fin de semana hicimos una excursión... Aunque yo ya había estado varias veces..., mi mujer y mis hijos no conocían aún la Alhambra y a mí me apetecía recordar viejos tiempos. El único día que amaneció nublado nos fuimos con unos amigos a ver las Cuevas de Nerja, que están a unos 60 kilómetros de Málaga. Estas cuevas son una maravilla... y sirven de escenario... Muchas tardes alquilamos/alquilábamos un coche y recorrimos/recorríamos los pueblos... Mijas es el pueblo que más nos gustó/ha gustado, pues tiene unas vistas preciosas... Creo que el próximo año iremos otra vez allí porque nos lo hemos pasado/pasamos muy bien y nuestros hijos han hecho/hicieron muy buenos amigos.

Recuerdo aquella tarde. Pajarito de Soto vino a buscarme a la salida del despacho y tiritaba con las manos en los bolsillos. No llevaba abrigo porque no tenía. No hacía ni dos horas que yo había dejado a Teresa en su casa. Caminamos charlando por la Gran Vía y nos sentamos en los jardines de la reina Victoria Eugenia. Pajarito de Soto me habló de los anarquistas, yo le dije que nada sabía.

—¿Estás interesado en el tema?

—Sí, por supuesto —le dije más por agradarle que por ser sincero.

—Entonces, ven. Te llevaré a un sitio interesante.

—Oye, ¿no será peligroso? —exclamé alarmado.

Ejercicio de acentuación

Durante cuatro horas la ventana permaneció cerrada. Unos metros más arriba, las luces de la terraza seguían festejando la noche, y él, sentado en el tronco cortado de un pino, con el mentón entre las manos y los ojos clavados en aquella ventana, creyó estar viviendo las horas más atroces de su existencia. Notaba frío en la espalda, y algo en su interior, allá dentro en las entrañas, empezaba a segregarse la vieja tristeza que de niño corría por su sangre. «No quiere —se decía—, no quiere». Oía música de discos y vio llegar a un hombre en un coche, al que se recibió con alegres gritos de bienvenida.

Ejercicio de puntuación

Habían llegado muy de mañana en el autobús, con el resto de la colonia que la guerra sorprendió a mitad del verano, desde que el frente cortó el ferrocarril, dejando en la otra zona al padre. Los tres, la madre y los dos hijos, iban retrocediendo, alejándose más, acatando las órdenes de evacuar.

Los días pasaban en procesión fugaz, como los pueblos. Los trenes cargados de soldados, los nuevos jefes de control, que cada mañana conocían aldeas blancas, solas..., ancianos impasibles, niños desconocidos mirando sin saludar, sentados a horcajadas en las arribas de la carretera...